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什么是在线学习服务师？这是指运用数字化学习平台
（工具），为学习者提供个性、精准、及时、有效的学习规
划、学习指导、支持服务和评价反馈的人员。

日前，记者走进位于江北区的乐恩教育基地，去探访这
些在线学习服务师是什么样的？又在做些什么？

24小时On call

在乐恩教育的办公室里，在线学习服务师王永（化名）一边看
着电脑上的后台数据，一边用手机敲打信息，发布一系列课前提醒
事项。

在授课老师宣布课程结束后，他开始对部分没有上线学生的家
长逐一电话核实了解情况，并将直播课件和课堂录课视频发送给对
方。

一个人对接近百名学生，也就是说，一周需要与近百名家长保
持实时在线沟通。王永在今年疫情时加入在线学习服务师队伍，至
今已有半年，提及自己的工作，他总会这样描述：“很忙，但很有成
就感。”

这个岗位究竟要做哪些工作？王永介绍，一方面他们要通过电
话或微信与家长沟通，对每一位学生进行综合学习情况的分析与反
馈；另一方面要为学生建立和管理线上微信班群，实时监督学生的
预习情况，直播课上全程跟课，并根据学生在直播讨论区的发言生
成课程报告，进行阶段性学习反馈等。

没有正常的上下班时间，微信、电话24小时在线……面对繁杂
的工作，王老师也曾一度倍感压力，但很快他知道，“这个岗位也是
在‘育’人，是保障学生学习质量不可或缺的有效力量。”

适应新要求

王永是河南人，毕业于师范本科。2010年9月，王永第一次接
触到教育辅导这个行业，通过层层考核，正式成为教育机构的一名
数学科目讲课老师。

“从业之初我仅是一名线下讲课老师，但由于疫情影响，改成了
线上讲课。为了保障线上课堂的教学质量，于是我又一次次经过选
拔和培训，转岗为在线学习辅导教师。”

没过多久，他逐渐意识到，这个职业并不简单。
“想要成为一名合格的在线学习服务师，绝非易事。”王永意识

到，更好地掌握语言技巧，准确地表达和传递信息，保持足够的责
任心、耐心和主动性，是这个岗位的“核心”要求。

不过，分析和控场两大能力也必不可少。“在线培训会形成大量
的学习数据，涉及课程参与、发言讨论、作业完成情况等。通过分
析这些数据，在线培训服务师可以判断考生的学习行为，并制定相
应改进策略，帮助考生提高学习效率。”

拓宽就业选择

新兴职业的出现，往往能拉动就业，进而影响人才的流动格局。
北师大课题组专家认为，当前在线教育平台正成为新型人才培

养的摇篮，通过构建高水平的人才培养体系，为行业输出大量既有
深厚学科功底，又能体察学生需求的新型互联网教育人才。

同时，在线学习服务师的薪酬也高于当地平均水平，对毕业生
有较大的吸引力。这一点也得到了该公司市场总监舒余俊的印证。

“从2019年底开始设立该岗位后，目前公司已先后引进10余名高校
大学生，年薪均在10万元左右。”

谈起未来，王永十分看好该岗位的发展，“虽然在线学习服务师
这一份职业比较辛苦，但是成就感也很高，收入也比较可观，还能
够体现出自我价值，我打算长期做下去。”

04 在线学习服务师

这个岗位挺“育”人
记者 谢斌

一个多月前的凌晨两点，小佳（化名）陪着
主播达人下了直播，下班回家。

她打算做完这一场，第二天去递交辞职信。
从宁波媒体界转行，去杭州追风口的小佳，

做上网红经纪人这个“梦想”中的职业，满打满
算，才三个多月。

与记者谈起这一新兴职业，小佳很矛盾，
“短视频直播内容依旧在风口上，我内心还是认
为网红经纪人是一门未来可期的职业，只是在目
前的野蛮生长期，形形色色的人入局，行业信誉
和专业度参差不齐。”

相比主播、文案策划人，网红经纪人是更神
秘的存在。小佳以自身经历向记者描述了这一行
业的生态环境：他们每天都在干些什么，经历了
哪些酸甜苦辣？如何挖掘有潜力的红人，内心如
何看待这份职业？

05 网红经纪人

网红操盘手的
酸甜苦辣
记者 诸辰

身兼数职的网红操盘手

小佳所在的是以经纪人业态为切入口的MCN机
构，在这类机构的眼中，优秀的网红经纪人就是把
KOL商业最大化。

要做到这一点绝非易事，除了主播自带流量之
外，经纪人实际上是“网红操盘手”。她的职位角色
如果细分开来，其实有五种，不但是一个策划人、制
片人，还是运营人、场记，及贴身秘书。

小佳说，她的日常不仅要为主播拉商业资源、做
策划方案，打造人设定位，还要时刻记下直播间的运
营数据，以便接下来调整方案。

“这里面有两个核心能力，一是内容生产，二是
懂得规则。”

内容生产的前提是了解自身定位。“有很多人以
为主播要越漂亮越好，绝对不是哦，这是一个拒绝平
庸的行业，关键是差异化，有自己的特点。前阵子听
说一对身高1米以下的夫妻被经纪人挖掘，去做了童
装主播，非常火。”

如果能持续输出符合自身定位的内容，已经隐约
看到了成功的影子。但难点也同时来了。

“内容雷同的太多，凭什么是你家主播吸引到更
多粉丝的注意力？我是传统媒体人出身，所以我会给
我家主播关注热点话题，这本应是经纪人必修课程。”

此外，规则是“直播界”的生存法则。
“什么时候直播？哪些边界不能碰？如何与粉丝

互动？怎样植入品牌广告？内容和商业广告的平衡点
在哪里？”这一系列门道都在经纪人“脑海”里。

不过小佳说，别看这行实际能力要求多，作为一
门新兴职业，入行的大多是90后00后，有强烈的猎
奇心态，学历低、资历浅，稍有实力的网红经纪人，
多数被头部公司挖走。

说起这行的薪资水平，小佳所在的机构是中小
型，一般都是4000元底薪，如果带的是10万以上的
小主播，提成才几百块，在杭州这样的新一线城市，
小佳坦言生活压力比较大。“不过，我们公司一个经
纪人带了个百万粉丝号的主播，他的提成每月就有上
万了。”


